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00:00:00 
Speaker 1: Primero preguntarle por la coyuntura. Los mercados internacionales hay 

gran volatilidad y la pregunta es directa qué afectación puede tener eso sobre la 

economía colombiana? 

00:00:10 
Speaker 2: Bueno, digamos, la crisis financiera internacional como tal. Para 

comenzar, yo creo que esto va a pasar más rápido. O sea, hoy tuvimos Credit 

Suisse que generaron incluso una devaluación del peso, que no había razón alguna, 

pero todas las monedas latinoamericanas se evaluarán hoy y muchas otras 

monedas del mundo. En fin. Pero aquí no tenemos ningún riesgo financiero. 

Tenemos un sistema financiero muy sólido que va mucho mejores estándares 

financieros incluso que Estados Unidos. Hemos descubierto en esta coyuntura. Ese 

tema no es un no, es una preocupación. 

00:00:47 
Speaker 1: Para nosotros porque porque ministro, la regulación es mucho mejor en 

Colombia, digamos. En cuanto al sistema financiero. 

00:00:53 
Speaker 2: Sí, bueno, hay un tema muy específico que es el que el que generó la 

quiebra de este banco Silicon Valley, aparte de los retiros de depósitos. Y es que 

allá en Estados Unidos estos bancos no tienen que actualizar el peso de sus activos 

financieros. Es como lo que pasó cuando vetaron las tasas de interés. Todos los 

títulos bajaron de precio, todas las acciones de los bonos de deuda pública y uno 

tenía que actualizar. Entonces quedaron con un descuadre que hoy no existe. Aquí 

los bancos tienen que actualizar a valor de mercado. Esa es una diferencia que 

curiosamente hemos descubierto que es la regulación mucho más fuerte en 

Colombia que en Estados Unidos. 

00:01:30 
Speaker 1: Puede cambiar en algo lo que se espera para la Reserva Federal de 

pronto en materia de tasas de interés? 

00:01:35 
Speaker 2: Bueno, yo creo que la Reserva Federal tendrá que tener en cuenta esta 

situación en materia de tasas de interés. Vamos a ver, de pronto eso los hace que 

decir que no aumenta la tasa la semana entrante. Eso lo vamos a ver ahora. El 

gobierno de Estados Unidos ya ha hablado de mejorar la regulación en la dirección 

de lo que tenemos nosotros, que es una cosa curiosa, porque allá los grandes 

bancos están muy regulados, pero bancos medianos como como fue que hay otros 

que se han venido quebrando, son los que tenían problemas regulatorios. 

00:02:08 
Speaker 1: Ministro y situación, a su vez, podría afectar las decisiones de tasas del 

Banco de la República en el futuro. Ese es un momento bueno, pregúntenle a los. 

00:02:19 
Speaker 2: Colegas del banco de los temas de coyuntura con respecto a las 

reformas que se presentan laboral, pensional, salud. Hay plata para todas esas 

reformas? Bueno. 
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00:02:31 
Speaker 1: La dejamos. La Ministerio de Hacienda ha sido muy claro en todas las 

medidas del Gobierno y así lo ha entendido el presidente de la República, digamos, 

La regla fiscal la vamos a respetar de los recursos que hay, son los recursos que las 

normas fiscales actuales, y eso se refleja en el hecho de que vamos a ver, digamos 

cómo se modifica la reforma de salud, pero el documento público, los datos públicos, 

que en realidad era los del Ministerio de Hacienda y en coordinación con el 

Ministerio de Salud, que son Público, el Presidente, y que yo ese mismo día ratifiqué 

que es a los datos correctos, voy muestran un financiamiento de la reforma de salud, 

que es que es viable financieramente y es la reforma pensional que presento. Si 

ustedes mira los datos, creo que es un excelente acuerdo entre el Ministro del 

Trabajo, del Ministerio de Hacienda, que se puede hacer obviamente, además con la 

participación del Presidente de la República, porque antier estuvimos reunidos con él 

para para definir los detalles de la reforma. Entonces, por ejemplo, cuánto se puede 

hacer en el régimen solidario? Esa fue básicamente una propuesta conjunta. Es 

mucho más personas, pero con un monto más, más bajo, que se financiaba todo el 

tema del Fondo de Ahorro, que esa fue una propuesta del Ministerio de Hacienda 

que acogió el Ministerio de Salud, que además es fundamental para para poder 

mantener el mercado de tres, no el mercado de tres, que depende mucho de los 

fondos de pensiones y muchos otros proyectos privados que también dependen de 

ese ahorro financiero. Entonces ese es otro acuerdo que yo creo que el proyecto de 

reforma pensional realmente es un muy buen acuerdo entre trabajo y Hacienda, y 

vamos a ver cómo se debate ese bono. 

00:04:25 
Speaker 2: Ese bono del pilar solidario, de dónde va a salir esos 223.000 $ y. 

00:04:30 
Speaker 1: Ese presupuesto nacional, el presupuesto nacional más o menos. 

Subimos un poco lo que tiene para las personas de altos ingresos cuando cotizan y 

los pensionados de altos ingresos. Hay un dato si usted se da cuenta de un pequeño 

aumento adicional, pero una parte importante del presupuesto nacional. 

00:04:50 
Speaker 2: Y total cuánto sería. 

00:04:52 
Speaker 1: El total? Como 6 billones de pesos, pero una parte será financiada por 

esos otros recursos. Entonces no todo es presupuesto. 

00:05:00 
Speaker 2: Ministro en esta. Pues el gobierno a través de Colpensiones. Por 

supuesto, va a manejar gran monto de recursos, digámoslo así. Esos recursos de 

alguna manera se van a invertir en el mercado o que manejo les dará esos recursos 

por parte del gobierno. 

00:05:16 
Speaker 1: Ahí lo importante es el fondo de ahorro. No son, digamos, contribuciones 

que entran a Colpensiones y se pagan en pensiones. No es como como viene 

funcionando Colpensiones nada más que va a tener una cantidad adicional de 

personas que van a contribuir. Entonces tendrá que mejorar su manejo de esa parte. 

Pero el fondo de pensiones que tenemos, que ahí señala exactamente cómo 
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funciona, será un fondo independiente, bien manejado, que que invierten en bonos 

nacionales, públicos o privados. 

00:05:47 
Speaker 2: No funcionará como una FP pública más o menos, o. 

00:05:52 
Speaker 1: Como no, como una FP. No se elimina la posibilidad de que creemos una 

FP pública, pero eso no es una FP, es un fondo de ahorro, es un fondo de ahorro 

que va a manejar el 20% de las cotizaciones de Colpensiones. Entonces es un fondo 

que va básicamente a ir ahorrando, que además es muy importante para pagar las 

pensiones en el largo plazo. Es un fondo que se va a ir acumulando y que va a 

permitir precisamente que en el futuro una parte de las pensiones sean financiadas 

por ese fondo. 

00:06:25 
Speaker 2: Pero la estabilidad de los fondos que actualmente tienen las AFP con la 

creación de este tipo de pensiones de rentabilidad iría para el Estado o para las 

personas que tienen ahí? 

00:06:35 
Speaker 1: Para las personas es un fondo para pensionados? No es un fondo para 

el gobierno, no? Obviamente parte lo que compran son test, no como lo hacen los 

fondos privados. No, pero pero la plata del fondo es para pensiones, es para, 

digamos, para pagar las pensiones del futuro. O sea. 

00:06:54 
Speaker 2: Porque decía que era con un fondo de contingencia. O sea, en caso de 

que se ve algún nubarrón en el mercado de deuda, ahí sí entraría a operar o 

cualquier todos los meses podría pensar en invertir en bolsa. 

00:07:06 
Speaker 1: Esa palabra la vamos a quitar la contingencia? No, porque es un fondo 

de contingencia, es un fondo de ahorro, es un fondo de ahorro. Lo que pasa es que 

si hay una propuesta, una idea de la Ministra del Trabajo que es correcta, digamos, 

ese fue el elemento de contingencia. Digamos que sí. Si comenzamos que se habla 

de muchas más personas cotizando a sistema pensional, eso va a hacer unos 

recursos adicionales y eso va a permitir aumentar el fondo solidario. Pero ese es un 

tema que vamos a ver cómo se se comporta hacia adelante. Eso depende, 

curiosamente, de la reforma laboral. En cuanto a formalizar. 

00:07:47 
Speaker 2: De. 

00:07:48 
Speaker 1: Ese fondo de ahorro, usted dice que la mayoría va a hacer el test, pero 

qué otro tipo de productos. 

00:07:53 
Speaker 2: Extranjeros? 

00:07:54 
Speaker 1: No, no, no, no, nadie dijo que la mayoría va a hacer test, O sea, o los 

fondos privados hoy en día compran más o menos 1/4 de sus recursos en test y hay 
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otros, no hay inversiones internacionales y también invierten en bonos de empresas 

privadas, incluyendo proyectos de infraestructura. Ah, pero digamos, ya veremos 

cuál es la política de inversión de ese fondo, de ese fondo público, digamos que 

asociado a Colpensiones. 

00:08:23 
Speaker 2: La última de ministro no es que el Gobierno sobre la transición 

energética sacaron hace poco un comunicado sobre el tema y me gustaría que me 

aclarara un tema. Ministro sobre el tema de la exploración de hidrocarburos. Ahí se 

hace referencia a nuevos contratos o a la exploración de los contratos que 

actualmente están vigentes. 

00:08:43 
Speaker 1: Claro, la exploración del contrato existente es eso, no hay duda. Ahí lo 

que planteamos al final es que la evaluación realmente de reservas y por lo tanto de 

posibilidades futuras de producción y exportaciones de petróleo, que es muy 

importante desde el punto de vista exportador de Colombia, va a depender del 

balance que haga la Agencia Nacional de Hidrocarburos en mayo, que es su 

responsabilidad. Con base a eso hablaremos. Pero ustedes no se dieron cuenta de 

que esto tiene respaldo de tres ministerios al punto de acuerdo de tres ministerios, 

siendo el Ministerio de Energía, el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo y el 

Ministerio de Hacienda y Crédito Público. Entonces creo que ese es un punto 

importante, porque ese es el consenso del gobierno sobre ese tema. 

00:09:32 
Speaker 2: Muchas gracias. 

00:09:35 
Speaker 1: No, curiosamente lo único es el Fondo social, es lo único que realmente 

cuesta fiscalmente. Y ese fondo soy yo, que en esto de ser unos 4 billones de pesos, 

cuatro máximo físico, ya tenemos, estamos acabando de hacer los cálculos de 

cuánto se logra a través de las mayores cotizaciones, pero le damos el cálculo de 

encima que. Hoy en día se gasta pobre por adulto mayor, adulto mayor que ha 

incorporado de todas maneras el programa. 

00:10:09 
Speaker 2: Que tendría en los flujos de las AFP, puesto que gran cantidad. 

00:10:14 
Speaker 1: De usuarios. Por supuesto que las FPS FPS del proyecto mantienen los 

ahorros que se han acumulado realmente cuando la gente se ha pensionado se 

traslada a donde corresponda para que pague la pensión, no que sea posiblemente 

Colpensiones en la mayor parte de los casos. Pero lo que se ahorra es una parte de 

las cotizaciones a Colpensiones. Eso es lo que se ahorra. Pero obviamente eso es 

menos cotizaciones a los fondos privados. No hay una desplazamiento de las 

cotizaciones de las AFP a los fondos privados. Por eso la obsesión que requiere el 

Ministerio de Hacienda que ahorrar parte de esos recursos, porque hoy en día si se 

mantienen todos en cotizaciones en las AFP, pues también con parientes. Entonces, 

digamos para nosotros el mantener un mercado de tests que además, como dije en 

mi presentación, es un resultado espectacular. Hoy en día tenemos tasas de tesis 

por debajo de septiembre, o sea, la tasa del Banco República ha matado cuatro 
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puntos porcentuales, la tasa de ustedes es infernal, del Banco la República es un 

éxito y ustedes han visto también las otras acciones que hemos venido acordando 

con los bancos para bajar tasas de interés. Es como una. 

00:11:33 
Speaker 2: Ministro. Y otra. 

00:11:34 
Speaker 1: Pregunta que esta última. 

00:11:35 
Speaker 2: Porque nos toca irnos. 

00:11:36 
Speaker 1: Al desarrollo, que es lo que se ha discutido en estos últimos días y qué 

cambios ha tenido? Qué cosa? El Plan Nacional de Desarrollo? 

00:11:42 
Speaker 2: No, el Plan de Desarrollo está discutiendo los artículos que hoy no se 

manejan, el plan plurianual que se iba a discutir hoy aquí en la Academia de 

Ciencias Económicas, me llamó para hablarles aquí de ustedes. Veo. 

 


